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MERECIDO HOMENAJE
El merecido homenaje en vida se dio el pasado 15 de octubre en las instalaciones deportivas
(Gimnasio) de TACURÚ. Allí por sorpresa se reunió a los padres Mateo Méndez y José
Tejero. Estos salesianos con amplia trayectoria en los barrios más pobres del Uruguay,
con destaque principal en la zona de Aparicio Saravia. Por el año 1999 entrevistaba al
Padre Mateo Méndez en las últimas páginas van a encontrar la misma, por el año 2013
formaría parte del libro «Cronista de Barrio». El padre José Tejero se formó en Manga en
tiempos del padre Cacho, también logra convivir con él en la «Casita», junto a los jóvenes
por Aparicio Saravia y Jacinto Trápani. Este tipo de homenajes tienen mayor valor por
hacerlos en vida, aplaudimos a todos quienes trabajaron para el mismo. Se nos acerca la
finalización de un nuevo año, hay mucho para hacer por la justicia social en nuestro país,
se necesitan mayores oportunidades de estudio para los jóvenes, contagiar el hábito del
trabajo y las buenas costumbres, se necesitan políticas ciertas para erradicar los
asentamientos. Hay muchos compatriotas viviendo en situaciones lastimosas, y allí
muchos niños conociendo desde temprana edad lo irregular y la carencia. Aún seguimos
siendo el mismo puñado de población, los dineros que se recaudan por concepto de
impuestos dan y son suficientes,,, es necesario repartirlos mejor.

Al momento de abrir tus ojos despertando en un nuevo día, es la chance que tienes para decir: Hoy lo
haré mejor". (Julio César Romero)
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"Eres mejor persona si dejas que tus actos lo muevan los impulsos del corazón" (Julio César Romero)

El Paso Molino fue, desde fines de la década de los años
50 hasta el 900, un paseo preferido por la « gente principal»
de Montevideo.
« La Nación», del sábado 7 de enero de 1860, al referirse
a la concurrencia que había tenido lugar el día anterior,
viernes 6, en el Paseo del Paso Molino, comentaba que la
misma había sido menor de la habitual, aunque no por eso
menos alegre. Hacía saber que había tenido lugar la segunda
carrera de sortijas « en la cual no estuvieron tan felices
los jinetes, pues fue contada la sortija que pudieron sacar».
La banda de una fragata francesa había hacho oír su música
y - según dice el cronista - « no faltaron sus pasajes
amorosos entre las bellas jóvenes y elegantes dandis que
habían reunidos allí».
Varios años después, Manuel Muñoz y Maines, publicaba
sus recuerdos del paseo en el ejemplar de « El
Sudamericano», de Buenos Aires, el 20 de junio de 1890,
y decía:
« Yo me refiero al puente del Paso del Molino hace unos
veinte años, más o menos (hacia 1870).
¡El puente del Paso Molino!
Aquel punto de reunión de nuestra distinguida sociedad de
entonces, a la hora del paseo, a medio día en invierno,
después de misa de una, los domingos, y a la tarde en
verano, después de comer, hasta ya muy
entrada la noche, la hora del teatro, del salón,
etc.»— El puente era el límite de la ciudad
comprendidas las quintas, y en campo
abierto. Era así como un balcón al cual se
asomaban las niñas de la casa con el objeto
de aspirar el aire puro del campo y darle
acción a la vista, mientras oían la frase
gastada y embustera, pero siempre seductora
del novio, o la frase ligera, variada, y siempre
sincera del amigo.
¡Que panorama!
No era una monótona planicie; ondulaban el
terreno en toda aquella extensión, preciosas
cuchillas verdes sobre las cuales, como una
inmensa víbora blanca, caracoleaba el
camino de arena que conducía al Cerro; y aquí
y allí diseminando en toda la zona pacía el
ganado manso de los tambos vecinos; y uno

el paseo del
paso molino

o dos o más jinetes en sus caballos criollos corrían en las
laderas, y todo bajo un cielo azul guarnecido con cintas y
encajes blancos, y más tarde, allá cuando el sol cayera
tras las cuchillas recoge sus rayos que prodigó temprano,
para rematar la tarde, franjeado de rojo y oro.- ¡Qué crónica
bonita sería la crónica de aquella época!.
Allí estaban diariamente a aquellas horas, las familias de
Acevedo, Zumarán, Lassala, Muñoz, Castellano, Martínez,
Ferreira, Reissig, Flores, Masa, Reyes, Artagaveitía, Oribe,
Pereira, Arocena, Cibils, Larravide, Hughes, Villegas, Mac
Eachen, Maines, Larrazabal, Lecocq, Camusso, Viana,
Álvarez, Giró, Roosen, Wilson, Real de Azúa, Algorta,
Rodríguez Larreta, García Lagos, Carballo, Gomensoro,
Tomkinson, y muchos más.
«Una línea de tranvías conducen al Paso Molino, un largo
barrio de los alrededores rodeado de casas de campaña
entre las cuales se destacan algunas residencias
veraniegas de magníficos jardines cultivados con laureles
tintos en flores, camelias, agaves, eucaliptos, y una
infinidad de arbustos con hojas persistentes.

«Así describía la «Société de Geographe de París» , Edmund
Cotteau en su libro titulado «Promende autor de L’Amerique
du Sud» recuerda su pasaje por Montevideo en 1877.
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"La armonía la consigues cuando tus planetas se alinean en tus adentros" (Julio César Romero)

NOTICIAS
DE ANTAÑO

1974

EN MEDIO DE UNA
ARGENTINA CONVULSIONADA MUERE PERÓN

El 1 de Julio de 1974, diez meses después de haber asumido por tercera vez la presidencia de Argentina,
falleció Juan Domingo Perón. Lo sucedió en el cargo su tercera esposa, María Estela Martínez, más conocida
como Isabel Perón. En ese momento el país sufría el deterioro económico y moral originados por actos de

corrupción, de violencia guerrillera y de represión que bajo
ese nuevo régimen comandó el Ministro de Bienestar
Social, José López Rega, más tarde inspirador de la Triple
A (Alianza Anticomunista Argentina). La excusa de combatir
a fuerzas subversivas permitió ejercer esa violencia contra
todo brote sospechado de izquierdismo, a través de
secuestros, desapariciones y asesinatos callejeros que
caracterizaron la vida argentina durante ese crepúsculo
peronista que abarcó dos años. En 1974 el ERP había
secuestrado al director de la ESSO por cuya liberación pidió
y recibió 14 millones de dólares. Este hábito, además del
crimen organizado, se mantendría en los grupos terroristas

hasta culminar en los 60 millones pagados por el
rescate del empresario Jorge Born un año después.
En noviembre de 1974 se repatriaron los restos de
Eva Perón desde Madrid. La idea era construir un
gigantesco mausoleo en los jardines de Palermo,
frente a la avenida Libertador, para exponer la momia
de Evita y los restos del general. Pero el plan no se
concretó y a partir de julio de 1974 el cadáver de
Perón quedó provisoriamente en la residencia
presidencial de Olivos. El de Eva sería más adelante
trasladado a una bóveda blindada en un panteón del cementerio de La Recoleta.
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"¿Cuanto hace que dejaste ser protagonista a tu cabeza, cuanto que postergaste tu corazón?"
(Julio César Romero)

montevideo antiguo Por Isidoro de María

LAS COSTUMBRES EN MONTEVIDEO
El párroco Pérez Castellano describió la vestimenta de las mujeres del periodo colonial.
Contó que usaban medias blancas o negras para ir a la Iglesia, para pasear usan de color.
Se peinaban con moños altos, usan zapatos de tacones, en los zapatos con hebillas de
piedra, de plata o de oro.  Y termina: nuestras mujeres visten regularmente con honestidad,
sin descubrir jamás los pechos, y muchas veces ni aun la garganta y agrega «digo muchas
veces porque algunas son de otro parecer…»

Carnicerías ambulantes
No había en Montevideo en esa época carnicerías
instaladas, la carne venia de extramuros en carretas y el
carnicero se instalaba donde podía.
Las compras las hacían las esclavas con sus tipas
(canastas) la carne se cortaba a hachazos y a ojo de
buen cubero.
El carnicero era siempre un gaucho que llegaba vestido
con chiripá, botas de potro, tendía un cuero cualquiera
en el suelo y sobre el colocaba la carne.La mercadería no se pesaba, era demasiado barata,
a pesar de que solo se vendían los mejores cortes, los demás servían de alimento a los
perros.La venta de noche no se interrumpía, el carnicero improvisaba un candelero agujereando
un pedazo de carne, donde colocaba una vela.

Botas y más botas
A los montevideanos de aquella época les resultaba muy fácil cambiar de botas a cada rato.
No tenían más que atrapar un animal suelto, que abundaban, matarlo, cuerearlo y con el
cuero fabricar un par de botas. El resto del animal quedaba por ahí, nadie lo aprovechaba.De
esto modo el Cabildo calculo que se perdían 6.000 reses por año, por eso prohibió las botas
de vaca o de ternera, e implanto una multa para quien apareciera con un par de botas de ese
origen.

Desde ese momento se empezaron a fabricar botas de cuero potro o de yegua.
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"Tu sonrisa debe existir siempre, tanto luchando en la tormenta, como en la euforia de un triunfo
sacrificado" (Julio César Romero)

GALERÍAS DEPORTIVAS

Víctor nació en pueblo Peñarol, el 6 de octubre
de 1944. En su momento fue el menor de sus
hermanos – eran 5 – pero luego vino «otra
tanda» y está allí, en medio de siete hijos de
una familia de trabajo, formada en una casa
modesta de la calle Pasteur. Eran «de Peñarol»
, fundamentalmente el padre y en honor a la
villa de afincamiento , Víctor conoció
obviamente el fútbol en la niñez de su zona,
su barriada, amasando junto a la de trapo las
ilusiones mayores. Que comenzaron apuntar
hacia Sayago , donde mandaba Racing con el
fútbol en serio. Tal vez por allí, justamente
tenía verde su casaca, floreciera su
esperanza…

…PERO FUE DANUBIO

Sin embargo, Carlos – hermano mayor – y él,
leyeron que Danubio citaba aspirantes,
anotándose en el club chico  que justamente
entonces daba el ejemplo de levantar un
estadio grande. Víctor jugó de 8 y quedó
enrolado. Modestamente piensa aún hoy que
quedó por razones de edad. La familia
numerosa más bien necesitaba gente ocupada
en trabajo y no en esperanzas. Jugar en las
inferiores de un club distante, más bien
ocasionaba gastos. También se perdía tiempo
y no era lo mismo ir con Carlos, su hermano,
que ir solo. No duró mucho en Danubio. Al
mismo tiempo siguió estudiando. Claro que la
pasión futbolera no iba a cortarse por eso. A
fines de 1960 se acercó a Cerro. Ya tenía
experiencia y su polifuncionalidad innata
aumentaba  sus posibilidades de enganche.
Cerro era dirigido por José Minella, técnico

argentino – brillante ex jugador – que lo hizo
debutar de inmediato casi en Primera, en
ala con Ruben Coccinello… ahora habría
dinero… Víctor , luego de Primaria , había
hecho el curso de tornero mecánico en UTU.
Había comenzado a trabajar  en una fundición

y en esos momentos estaba empleado en
una metalúrgica. Justamente cuando
parecía abrirse su camino deportivo, se
cerraba su posibilidad de trabajo. En la
metalúrgica hacia horario continuo y el
patrón no lo dejaba salir a entrenar. Cerro le
resolvió el asunto , ingresó en AFE ,
trabajando en la sección encomiendas. Todo
porque en los clubes chicos había siempre
problemas económicos y no era seguro

VICTOR ESPARRAGO
contar con los pagos. En una familia
numerosa, el porte de todos era de orden.

NADA MAS QUE FUTBOL

Su carrera deportiva en Cerro avanzó
rápidamente. El «Spárrago» que daban los
diarios comenzó a salir correctamente
escrito. Al menos  se preocupaban por
conocerlo. Ondino Viera, a la sazón técnico
de Cerro, también se ocupó de su suerte. En
AFE cumplía funciones en la sección
encomiendas, en un momento de 4.30 a
12.30 y otras veces de noche, de 22 a 6 de
la mañana. Así era imposible entrenar con
provecho. Ondino Viera le sugirió que pidiese
licencia sin sueldo por tres meses y probase
vivir definitivamente de fútbol. Así lo hizo.
Primero tres meses, luego 3 más, así hasta
los 18 meses, en los que abandonó y pasó a
dedicarse absoluta y exclusivamente al
fútbol. Ya estaba en Primera División. Lo de
AFE era poco dinero pero seguro… pero
podía ser mucho. En algún momento de la
vida todos somos llamados a optar por algo
trascendente. Así lo hizo Espárrago. Era
1965 y todavía no tenía 21 años de edad.
Recuerda que Horacio Trocche le ayudó

mucho: «Vení  pibe; si querés andar bien,
entrenate acá conmigo…» Y se quedaban
luego de los entrenamientos trabajando en
fundamentos técnicos y diversos aspectos
físicos. El camino del fútbol comenzaba en
serio.

(Fuente ESTRELLAS DEPORTIVAS –
Fascículo 155 – Escribe EDUARDO
GUTIÉRREZ  CORTINAS)
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En los planos de Montevideo, del
1770 , ya aparece señalado el Cubo
del Sur como un bastión , que
remataba las murallas por el sur.
Debemos citar que en los sistemas
fortificados antiguos, se daba el
nombre de «cubo» a las torres
circulares que se integraban a las
murallas, por su forma parecida a un
cubo o balde. Originalmente, el
«cubo» comprendía además del
torreón en sí , un terraplén
amurallado que corría hasta el
Portón de San Juan, a la altura de
las actuales calles Brecha y
Reconquista. Este terraplén
presentaba en su parte interior, una
rampa para facilitar la instalación en
el mismo de cañones y estaba
protegido exteriormente del
correspondiente foso. Durante el
Gobierno de Joaquín del Pino se
mejoró su artillería , aunque todavía
en 1790 faltaban instalar los
grandes cañones navales, siendo
así que durante las invasiones
inglesas, estaba dotado de cañones
que disparaban proyectiles redondos
de 8 libras , calibre muy inferior al
adecuado y eficiente. En esta

"La semilla necesita sus tiempos de germinación, como tu cabeza necesita los tiempos para discernir con
madurez" (Julio César Romero)

HUELLAS DE LA HISTORIA             por Julio César Romero Magliocca

CUBO DEL SUR
oportunidad la artillería enemiga le
causó serios destrozos , que se
trataron luego febrilmente de
reparar, a partir de Enero de 1808 ,
bajo la dirección del Ing. José del
Pozo , aunque se soportaron
demoras por falta de piedras
labradas y fondos, terminándose los
trabajos recién en 1812 , época que
se consideraba haya sido la de
mayor poderío de la posición , que
contaba con 12 cañones de gran
calibre , 4 disparando a través de
troneras y los demás a barbeta. La
plataforma donde estaban los
cañones, de forma circular tenía 12
metros de altura. El piso era
originalmente de ladrillos, para
evitar las esquirlas que
producían los proyectiles en el
de piedra. Tenía 20 metros de
diámetro , con muros de 5
metros en la base y 3 en lo alto.
A partir de la entrada de los
patriotas en la ciudad , el cubo
permaneció apartado de sus
fines militares y en 1841 , el
Gobierno en dificultades
económicas , lo vendió al precio
de 6 reales la vara, integrando

una superficie de 1.200 mts. Al
comienzo de la Guerra Grande , 1845
, se instalaron algunos cañones, que
luego fueron retirados ante las
protestas del dueño del terreno. En
1846 , se edificó el Templo Inglés
sobre la parte delantera del mismo y
en la parte posterior , se levantaron
dos especies de torres almenadas ,
como atalayas para la vigilancia de
la Costa Sur. Al demolerse el Templo
Inglés en 1930, la Intendencia
reconstruyó el Cubo del Sur,
restituyéndole su aspecto original.

(Ubicación Rambla Sur – Brecha y
Reconquista frente al actual Templo
Ingles – Ciudad Vieja)
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"La naturaleza es tan sabia, con su paciencia te muestra los caminos para perfeccionarte. El hombre la
subestima porque sabe que nunca alcanzará su estatura" (Julio César Romero)

Lunes

Apertura Peluquería HOMBRES
$ 700

Lunes a Viernes de 8 a 19 / Sábado de 9 a 16 Hs

Recortando este aviso 10% de descuento.
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"La fe es un río que avanza, por momentos en aguas calmas en otros por aguas bravías,
con la certeza de un rumbo fijo" (Julio Cesar Romero)

Luego de haber cursado estudios como sacerdote en el
Seminario de Montevideo y después en el de Salto, pasó a
ser un acérrimo critico de la misma, convirtiéndose el Papa
es su principal enemigo, razón que lo llevó a fundar la Iglesia
« Cristiana - Judía - Uruguaya», luego de su participación
en la guerra civil española, donde había concurrido « por un
compromiso personal». Sin embargo, en España sólo estuvo
40 días, de los cuales 37 los pasó como prisionero del
ejercito franquista. De esa experiencia, fue de donde salió
convencido que « Dios lo había elegido para difundir su
palabra y vivió exactamente como un Hijo de Dios.
El último Santo y Profeta uruguayo, se iluminó a fines de
los años 20 en Canelones. Le decían el « Dios Verde, se
llamada José Salles, fue un solitario Buda llamado por el
pueblo el Dios Verde. Por mediados del siglo pasado recorrió
a pie todo el Uruguay. Siempre descalzo, con una túnica de
color verde claro, en otras ocasiones una de color blanco,
el largo cabello canoso le caía sobre
los hombros y una lacia barba blanca
le daba el aspecto de un sabio
venerable, y un largo palo que como
como el bastón que lo acompañaba al
caminar. Sobre su túnica verde, en
ciertas ocasiones tenía en invierno
capa azul de obispo que le habían dado
en la Iglesia Expectante construida en
Piriápolis por Francisco Piria en 1917,
la capa de obispo de dicha iglesia tenía
bordadas pequeñas cruces cristianas.-
Más cristiano que el propio Papa a
quién criticaba frente a las iglesias de
Mercedes, Maldonado, y Montevideo,
no aceptaba limosnas, y se negaba a
habitar en la Iglesia de Piria o ser
obispo de un edificio, pues para él la
Iglesia estaba en la calle con los

necesitados , de salud, comida, abrigo, amor y cariño.
También lo recuerdan los ancianos de Salto cuando en
verano en la zona de Arapey esperaba a la gente que
saliera de las termas y realizaba sus enérgicas arengas
morales. Al empezar los festivales de cine en Punta del
Este, por los inicios del 60, El Dios Verde llegó a
Maldonado. De tardecita, se paraba en la puerta del Club
Cantegril y de noche se ubicaba frente a los cines de la
península donde concurría el público y las estrellas
invitadas, realizaba entre esa gente de ropas lujosas sus
discursos contra el despilfarro y la vanidad del dinero.
El profesor Manuel Santos Piriz, estudioso de su vida,
manifiesta en un reportaje que se le hiciera en el diario El
País de Montevideo, el el famoso Dios Verde era hijo de
una acomodada familia de Canelones, aunque pasó sus
últimos 40 años viviendo en la ciudad de mercedes, lugar
donde murió en el año 1970, a los 90 años de edad. Luego

de haber cursado estudios como
sacerdote en el Seminario de
Montevideo y después en el de Salto,
en forma abrupta y sin aparente razón,
pasó a ser un devoto de la Iglesia
Católica, Apostólica y Romana, a un
acérrimo crítico de la misma.
Para muchos era un genio; para otros
un delirante erudito. Para la policía no
era más que un «vagabundo sin oficio
conocido», razón por la cual fue
detenido más de 160 veces. Su vida
pasó dentro de las estrecheces a
conciencia buscada, como forma de
demostrar su convencida doctrina de
correcto seguidor de Jesucristo. Vivía
en una casilla de tres metros
cuadrados, sin cama y con solo un
calentadoR como único lujo..

EL DIOS VERDE..
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"Hemos naturalizado el desprecio por el semejante. Nos falta humildad para comprender que vivimos
dentro de la misma burbuja que nos hace vulnerables" (Julio César Romero)

cafés paniza y trocadero

La populosa barriada del Cerro de
Montevideo, la que siempre buscó y
defendió su individualidad, tiene el
orgullo de contar con dos clubes de
fútbol: el Club Atlético Cerro y el
Rampla Juniors Futbol Club, ambos
con diferentes orígenes pero con el
mismo espíritu locatario. Aunque este
último haya nacido fuera del barrio.
Cuando uno de los lectores de la
revista Raíces me preguntó sobre la
existencia de alguna foto sobre el café
y bar PANIZA en la esquina de Grecia
y China, hoy desaparecido, no
sospechaba siquiera en la
investigación en que nos meteríamos
y de la importancia que este lugar tan
identificado con la historia del Cerro
había tenido respecto de uno de sus

cuadros de fútbol más representativos.
Veamos primero la fundación del CLUB
ATLÉTICO CERRO. Allá por la primera
década del siglo pasado en el PANIZA,
un modesto café de paredes pintadas
y puerta con ochava en la esquina,
propiedad de don Emilio Paniza,
siempre lleno de clientes tanto de día
como de noche dado que en aquellos
tiempos el trabajo en los frigoríficos
era incesante y se movían turnos de
día como de noche. Lo más típico de la
clientela, sin embargo, lo constituía un
grupo de jóvenes entusiastas que luego
de su trabajo jugaban al deporte que
tanto entusiasmaba al público, el fútbol.
Jugaban en algún descampado de las
inmediaciones y luego se reunían en
el café para comentar los partidos y
programar los siguientes.
Llegó el momento en que terminaron
por fundar el Club Atlético Cerro en una
célebre asamblea celebrada en sus
mesas el día 1º de diciembre de 1922,
tras una ardua asamblea en la que se
discutieron hasta los nombres a darle,
incluso se pensó en el Club Oriental,
pero luego primó uno de consenso con
el nombre del CLUB ATLÉTICO CERRO.

De otra parte el otro club deportivo de
la villa del Cerro y eterno rival del
anterior, el club RAMPLA JUNIORS
FUTBOL CLUB tiene también un origen
curioso y un nacimiento oficial y firma
de estatutos sobre las mesas de un
café. Pero esta vez se trataba del
TROCADERO, un antiguo café ubicado

en las inmediaciones de la Aduana,
sobre una modesta callecita de
nombre La Marseillese en homenaje al
himno nacional de Francia. Daba
entonces frente a la rambla costanera
norte de la Ciudad Vieja de Montevideo,
sitio descampado que se conocía
popularmente como la Rampla en
lugar de la rambla. Dicen los que saben
que el club adoptó los colores rojo y
verde por los de un barco que anclaba
en las inmediaciones y que el diseño
de la camiseta a rayos rojas y verdes
lo tomó prestado del Club Fortaleza del
Cerro. El viejo café TROCADERO tuvo
larga trayectoria pero desapareció con
la ampliación del puerto y la
demolición de algunas de las manzanas
que daban a su frente, modernización
que le restó vida barrial a la Ciudad
Vieja.

Como decíamos fue en las mesas del
TROCADERO que el 7 de enero de 1914
se fundó un club de fútbol con gente
de la zona que decidió adoptar el
nombre del lugar donde jugaban,
precisamente el de Rampla. Avatares
de la vida y de cambio de domicilio de
dirigentes y jugadores cinco años
después, en el 1919, el club se mudó
a la Villa del Cerro. Lo hizo con tanto
empuje y concentración de esfuerzos
que ya en el año 1923 estaba
inaugurando una sede y cancha propia
con el nombre de Parque Nelson.
Durante muchos años pasó a ser

(sigue pág. 16)

Por
Juan Antonio Varese
jvarese@gmail.com
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"Todos contamos con amor para dar, ser generosos parte de ser solidarios" (Julio César Romero)

(viene de
pág. 9)

considerado como el tercer grande por
su hinchada fervorosa, coronándose
campeón uruguayo en el año 1927.
Actualmente se destaca la rama
femenina en su calidad de máximo club
ganador con 9 títulos. Siguiendo con
el tema, para apreciar la estrecha
relación entre los cafés y bares con
los clubes en sus etapas iniciales
bástenos señalar que la Liga Uruguaya
de Fútbol allá por el año 1903
celebraba sus encuentros en el Café
Gambrinus, ubicado sobre 18 de Julio,
seguramente por la cercanía del
domicilio de algunos dirigentes.

La referencia al Paniza y al Trocadero
como cafés relacionados con el
nacimiento de algunos clubes de fútbol
o con la presencia de jugadores y
dirigentes la encontramos repetidas en
otros tantos barrios y clubes. Se trata
de un tema que suponemos de interés
para muchos de los lectores, por lo que
pedimos la colaboración de los
entendidos y memoriosos en la materia
para que nos acerquen datos de interés
que permitan nuevos artículos.

De otras partes hemos obtenido
referencias de algunos cafés o bares
en que los jugadores acostumbraban
reunirse antes o después de los
ensayos o de los partidos para
comentar o discutir las peripecias y
los resultados. Tal el caso del café LITO
en el barrio Arroyo Seco, esquina de
Agraciada y Santa Fé, donde había una

mesa reservada e intocable para las
tenidas de jugadores habituales de la
talla de Héctor Scarone, Pedro Cea,
Scandroglio y Elizalde.

Otro caso lo era el de un pequeño
almacén con un cuarto anexo en la calle
19 de Abril frente a la primera cancha
del Club Albión donde solían reunirse
los directivos del Club MONTEVIDEO
WANDERS para celebrar sus
reuniones, mientras que el
desaparecido CLUB ATLÉTICO
UNIVERSAL fue fundado en el café
Tortoni de Rondeau y Paysandú según
investigación realizada por el
historiador Aníbal Barrios Píntos en un
informe para Cambadu.

Lo mismo que en el ALMACÉN Y BAR
EL HACHA nacieron dos clubes de fútbol
de la ciudad Vieja, el Hacha y el
Guaraní. Pero sin duda que uno de los
casos más interesantes y
representativos lo fue el de la fundación
del club BELLA VISTA de Montevideo que
tuvo lugar en el café OLÍMPICO de
Roberto Perlini.

Este había adquirido el café a comienzos
de la década de 1920, transformando
la clientela existente para volverla
acorde a la gente del barrio. Tuvo varios
años de trayectoria pero lo realmente
importante, la que identificó el lugar y
le dio carácter propio durante muchos
anÞos, fue la presencia de los socios,
directivos, jugadores e hinchas del club

Bella Vista, al punto que la sede de la
institución funcionaba dentro del bar tal
como lo recuerda el veterano Alberto
Fumagalli (Jimmy con sus frescos 87
años de memoria. El club de fútbol
Bella Vista se habiìa fundado poco
antes, en octubre de 1920, en base a
una cancha de fútbol en un descampado
al oeste de la calle Cuaró, trasladada
después al Parque Olivos con el
nombre de Joseì Nasazzi. Los socios
en su mayoría provenían de familias
vecinas, amigas entre si y los
jugadores se conocían desde niños
porque peloteaban en los baldíos
cercanos. Así que al principio eran
todos vecinos y se encontraban en el
café para tomar algo y comentar los
partidos, festejar los triunfos o
lamentar las derrotas. También los
fundadores y directivos eran clientes
por lo que acostumbraban a sesionar
en las mesas del bar y coronarlas con
alguna bebida espirituosa.

Roberto Perlini el dueño fue
considerado por años un socio más del
Bella Vista, participando en reuniones
de la directiva, la que llegó a integrar
en más de una oportunidad aunque no
fuera explícitamente socio.

Al punto nos ha llegado un interesante
trabajo del historiador Francis Santana
sobre los cafés del barrio del Cerro que
pasaremos a comentar en el próximo
número.

cafés paniza y trocadero
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"El hombre alcanzó la luna y plantar bandera, aún no ha colonizado su interior para entregar
lo mejor que tiene" (Julio César Romero)

Comenzaron mal las cosas para las fuerzas
artiguistas en el año 1817, al caer la capital
de la Banda Oriental en poder de los invasores
portugueses, que demostraban de acuerdo al
despliegue de poderosos ejércitos regionales,
que se acercaban a las costas del Río de la
Plata, en pos del viejo sueño de extender sus
límites, aprovechando el «changuí» que
ofrecía la benevolencia de Buenos Aires, que
en cierta forma auspiciaba la ocupación de la
Banda Oriental, cegada por afirmar su
hegemonía en las Provincias Unidas del Sur,
no tolerando los cuestionamientos de las
provincias del litoral, unidas para lograr la
constitución de un Estado, soberano y
republicano, con sentido federal, tras la figura
de José Artigas,  «Protector de los Pueblos
Libres».

En cierta forma, diversas contrariedades
alterarían el  plan artiguista, elaborado en
1816, de oponerse y desalojar a los que
cumpliendo la permanente constante histórica
portuguesa, de invadir la Banda Oriental,
además de apoderarse de las Misiones
Orientales, ya desde 1801, motiva que Artigas
evaluando la situación de fragilidad de las
fronteras, concibiera un plan ofensivo,
penetrando en territorio portugués, para
afianzar bastiones de defensa en regiones
orientales, que pertenecieron a España, a las
estancias de la «Compañía de Jesús»,
«hábitat» natural de los verdaderos dueños
de la tierra, los guaraníes.

Andresito que se encontraba en Candelaria,
Artigas le notifica, el 11 de enero 1816,   «Los
portugueses se mueven contra nosotros
según las noticias privadas que tengo, y esa

última carta que se ha recibido de Río de
Janeiro. En consecuencia es preciso irnos
preparando de a poco y ponernos en términos
de contener refuerzos de esta potencia, a
quien como vecina debemos suponerla más
enemiga por la experiencia que tenemos de
sus procedimientos inicuos y mayormente
cuando sé que su plan es decidido a ocupar
todo lo que divide la costa oriental del
Paraná...»

 Una visión geopolítica muy clara tenía Artigas
del afán expansionista de Portugal, de sus
reales propósitos de ganar territorios, donde
la sucesión de hechos históricos demostrarán
que sin la presencia y actuación de las
legiones guaraníticas, Portugal hubiera
conquistado las Misiones Occidentales, hasta
llegar al Paraná.

PLANES  DEFENSIVOS

Artigas le ordena a Andresito, planificando su
estrategia, que se retire de Candelaria, para
situarse en la costa del Uruguay, observando
los pueblos de La Cruz y Yapeyú. Instalado
Andresito en Santo Tomé, pueblo de su
infancia, reitera Artigas, (26 de marzo) «Ya
he dicho a usted anteriormente que mantenga
mucha vigilancia sobre la costa del Uruguay,
y así con el armamento que se le va mandando
procure armar a los pueblos de la costa...»

La presunción de Artigas sobre  presencia
portuguesa, se la confirmaría Andresito, «Con
esta fecha acabo de recibir un parte del pueblo
de Yapeyú donde notician que habían
observado portugueses con algunos
naturales hacia el rumbo de Curuzú Cuatiá,

con yeguas y materiales robados y que venían
vaqueando y matando por las capillas del
pueblo de Yapeyú y por otras capillas y
mataron al capataz de la capilla de San Pedro.
Campamento Icapitá, jurisdicción de Santo
Thomé, 24 de abril de 1816. Andrés Artigas»

A fines de junio, Artigas comunica a Corrientes
y a Andresito, que la invasión portuguesa, ya
preparada, «se venía nomás». Al cacique
guaraní, le expresa, «Acabo de recibir un
extraordinario de Montevideo anunciándome
que Portugal preparaba una expedición de
cuatro mil hombres; debían salir en el
presente mes de junio para venir a
sojuzgarnos y tomar todo este territorio
hasta el Paraná. En consecuencia de esta
medida es preciso prepararse a la más
vigorosa resistencia... es de necesidad que
usted pase un exhorto a todos los cabildos
de los pueblos para que estén alertas y
prontos para reunirse y hacer un movimiento
cuando se les ordene...

Es de considerar el tenor de la proclama del
jefe guaraní, donde expone claramente, las
maquinaciones y traiciones de España, la
dominación portuguesa de los pueblos
orientales y la apelación a sentimientos
cristianos, de la protección de Dios para las
armas guaraníes, apelando hasta fragmentos
de la Biblia, de la lucha del pueblo de Israel
para lograr su libertad del yugo del Faraón de
Egipto, conceptos que se ofrecieron en el Nº
64, febrero 2006, con la clara influencia
(según algunos autores) de fray José
Acevedo.

EL  PEREGRINAR DE  ARTIGAS  RUMBO  AL  PARAGUAY
Por Rubens «Chopo» Rodríguez  - Capítulo (VI)
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"Podemos ser la mejor versión de nosotros, si establecemos un sinceramiento con nuestros nobles
sentimientos" (Julio César Romero)

PADRE CACHO «SIERVO DE DIOS»            por Julio Cesar Romero Magliocca

Algunos testimonios compartidos con
el Padre Isidro Rúben Alonso «Cacho»
– Entre los años 1974 hasta 1992
Alguien que fuera muy importante en la vida
de Cacho, fue el Prof. Arturo Pereira, vaya
que tuvo elementos de apoyo y ayuda para
con él. Arturo Pereira desde su formación
con el método de Paulo Freire, reúne un
caudal impresionante de conocimientos que
luego volcaría en todo el accionar de este
hombre de carne y hueso que logra vencer
las barreras de la negación, para unir teoría
y práctica, llegando a vivir junto al más pobre,
compartiendo con él todas las carencias y
todos los logros...

Don Arturo cuenta su experiencia junto a
Cacho:

«Eran años difíciles,
inmediatamente después
del golpe de Estado.
Especial- mente en lo que
se re ere a la persecución
de militantes políticos,
sociales y religiosos, que
estaban más
comprometidos con los
pobres y generaban una
amenaza para los que
detentaban el poder
ilegítimamente. En el
interior esta situación era
acompañada de la
discriminación social por
miedo y/o complicidad. En

comunidades pequeñas donde existe mayor
visibilidad, como es el caso de Rivera, era
aun más riesgoso jugarse por el prójimo. En
este entorno conocimos al Padre «Cacho»
en el año 1974. Se trató de un encuentro
casual, en una tarde de otoño, en un barrio
sub-urbano al sur de la ciudad de Rivera. El
Padre Cacho, conjuntamente con los
sacerdotes Salesianos, Eulalio Landa y José
Carcabelos, estaban dando los primeros
pasos hacia una experiencia de convivencia
con los más excluidos. Esto implicaba ir a
vivir en un barrio con muchas carencias
materiales, sociales y espirituales. La idea
central era encontrar un lugar entre los
pobres con quiénes compartir la vida. Vivir
con y como los pobres, vivir con y como
Cristo. Inicialmente alquilaron una casilla de
madera ubicada en el Barrio «Pueblo Nuevo»,

comunidad con escaso nivel de pertenencia
por parte de la población allí asentada y que
consecuentemente presentaba dificultades en
lo que refiere a la participación, organización
y compromiso con las actividades que allí se
promovían. A pesar de estas condiciones
adversas y las dificultades que imponía el
entorno político social, ellos fueron sembrando
relaciones profundas con la comunidad y
especialmente con algunos vecinos, los que
algunos recuerdan aún, como referentes para
su compromiso con los demás. Esta pequeña
y verdadera comunidad Cristiana, puso de
manifiesto las diferencias vocacionales de los
tres sacerdotes a saber: Eulalio, de fácil
relación con las personas con quién se
encontraba, se inclinó claramente hacia lo
Espiritual; José puso en evidencia su vocación
docente en diversas comunidades religiosas

como por ejemplo el Colegio
Teresiano de Santana do
Livramento Brasil; Cacho, en
cambio, demostró una gran
sensibilidad y capacidad de
escucha ubicándose más
próximo a las personas y su
problemática cotidiana con un
fuerte contenido social.
Igualmente siguió, convocando,
integrando y comprometiendo a
un grupo de jóvenes riverenses
con el trabajo social, los que se
reunían en el patio de la casilla.
Muchos de estos jóvenes se
transformaron en líderes en las
organizaciones sociales, y

TESTIMONIOS - Prof. ARTURO PEREIRA
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"El sol y la luna, ha salido desde que existe el mundo, sale para el exitoso como para el golpeado…si
estás dispuesto a colocar todo de ti, ya es buen comienzo" (Julio César Romero)

Gral. Flores y Bulevar

PADRE CACHO «SIERVO DE DIOS»            por Julio Cesar Romero Magliocca

algunos trabajaron posteriormente con Cacho
en Plácido Ellauri en Montevideo, más
específicamente en la Organización San
Vicente. Este trabajo con jóvenes se llevó
adelante al margen de la Pastoral Juvenil de
la Parroquia San Pedro de los padres
Salesianos. Esto pudo haber sido alguno de
los factores que generaron el alejamiento de
los tres Sacerdotes de la Pequeña Comunidad
Sacerdotal y de la ciudad de Rivera».

«Él fue a vivir y testimonió como un vecino
más, la vida de los pobres y la presencia de
Cristo Hombre entre los más humildes».

«Desde su condición de hombre, vecino, no
ostentó ni ocultó su identidad de Sacerdote,
se integró y esperó, que la comunidad lo
llamara a ejercer su vocación sacerdotal.
Encontró a Cristo en el permanente
enfrentamiento y ¿Por qué no?, conflicto...
entre su formación y la realidad que lo
golpeaba. Por esto reiteramos que el Padre
Cacho no tenía «un plan», para los pobres. Él

se jugó, esperando y estimulando el desarrollo
de un proceso abierto y en construcción
permanente de la conciencia crítica. Esta
búsqueda implicaba que en comunidad se
aprendiera y conociera la realidad para juntos
transformarla a la Luz del Evangelio».

El método de Paulo Freire en el
trabajo del Padre Cacho

«En las muchas y largas ocasiones en las que
el Padre Cacho fue huésped de nuestro hogar,
no fue poco el tiempo dedicado a la necesidad
de conocer la cultura de los pobres para desde
ese aprendizaje, elaborar una propuesta de
trabajo pedagógico. De ese modo es que
intercambiamos experiencias, conocimiento y
lecturas que culminaron en una invitación
formal del Padre Cacho, para que nosotros
fuéramos mensualmente a Montevideo para
reunirnos con vecinos y con gran parte del
equipo que lo asesoraba en otras áreas:
veterinarios, médicos, arquitectos, estudiantes
universitarios, asistentes sociales etc. El eje

transversal era la educación como
herramienta básica de la formación de la
conciencia crítica en el cotidiano de los
vecinos. Es decir en la construcción de las
viviendas, en la policlínica veterinaria, en la
policlínica médica, en los comedores y ollas
populares, talleres, etc. Este proceso era
posible sí generábamos un clima de reflexión
crítica, sobre las prácticas cotidianas de
todos los actores sociales y las entendíamos
como un todo y no como actividades aisladas.
Al tiempo que compartiendo esa reflexión
con un número creciente de vecinos
aumentando la participación y compromiso
de los sujetos de la acción, es decir los
vecinos. Este proceso culminó en una reunión
realizada en Aguas Dulces, oportunidad que,
entre todos dejamos establecidas
institucionales de la Organización San
Vicente. Esto ocurría en febrero de 1987».

(Queridos lectores de RAÍCES, los invitamos
a seguir este importante testimonio en
Diciembre 2023.)
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"Alimenta el alma con buenas intenciones, seguramente serás rico para dar tu mejor versión a quién lo
necesite" - (Julio César Romero)

Luego de hacer los
contactos necesarios
para tener esta
entrevista, marchamos
con nuestra mochila,
algunas anotaciones y
el querido grabador que

permitiría registrar nuestro encuentro con
el Padre Mateo Méndez. Si bien tenía
importantes informes, como todas las
entrevistas que encaro, esta iba a estar
despojada  de la parte técnica, iría a  apuntar
al hombre de carne y hueso que había tenido
como elección de vida el servicio a partir de
su fe religiosa.
Como lo dice en algún pasaje de la nota
MATEO, marchamos por el camino de las
hormigas de TACURU , Aparicio Saravia a
pocas cuadras de Instrucciones , paraje
poblado por varios ranchitos que bordean el
arroyo Miguelete , cauce en donde se vierten
muchas veces aquellos deshechos de
carneadas clandestinas, de diferentes
descartes luego de la clasificación de la
basura, como también aquellas casas
amasadas por el sacrificio diario de quienes
quieren enderezar ese camino plagado de
dificultades. MATEO nos recibe en el
Quincho, lugar este en donde muchas veces
el se encuentra meditando , o charlando con
algunos de los jóvenes que de alguna manera
no interpretan el sentir de lo que es TACURU,
con su paciencia , sabiduría y tolerancia hace
comprender con pocas palabras que TACURU
es el ultimo vagón del que se pueden
sostener antes de llegar al vacío, aquel que
posibilitara la chance anhelada de muchos
jóvenes arrastrados a todos los escalones
que presenta la extrema pobreza …
delincuencia, droga, y varios etc. más. Pocas
veces me había sentido tan raro en una
entrevista, su mirada penetrante, su
convicción por su elección, su fe a partir de

MATEO MÉNDEZ, TACURÚ Y UN CAMINO DE HORMIGAS…
Por Julio César Romero Magliocca

DIOS me presentaba a un MATEO distinto a
todos los entrevistados anteriormente…el
lugar de PAZ hacía también lo suyo para que
eso ocurriera…En esta nota encontraran
relatos de su niñez en donde MATEO logra
dibujar una niñez muy modesta , nos hablara
del Padre CACHO , La Madre TERESA y
principalmente mensajes que no dejan de
estar actualizados a realidades de los más
pobres. Que les parece si comenzamos con
toda la entrevista…
¿Como era MATEO niño y cuales eran sus
sueños?
-Cuando uno es niño la vida es como la de
todos los niños…. Jugar, jugar y jugar, después
vendrán las otras que no son tanto de jugar, yo
creo que siempre en casa con mis
hermanos…éramos doce, buscábamos los
espacios para jugar.
¿A que juego jugaban?
-Siempre que escucho al «Sabalero» cantando
chiquillada, hay mucha cosa de chiquillada que
uno vivió cuando niño … va corriendo detrás
del aro , tiene cuestiones pesca, la honda , la
pelota de trapo … todas esas cosas que hacen
a la vida de los niños y
bueno compartimos
con mis hermanos
todas esas cosas que
nos pudieran gustar,
trepados a los arboles,
sacábamos nidos ,
metíamos las manos
en los nidos de los
horneros que siempre
decíamos que no lo
teníamos que hacer,
d e s c o l g á b a m o s
camoatíes , íbamos al
arroyo a pescar a
bañarnos, siempre nos
gustaba esa vida , así
que nos sentíamos muy

libres… Mas allá de que teníamos nuestras
obligaciones también en casa. Había que
trabajar también , habían varios trabajos ,
horarios de estudios , había que ir a la escuela,
todo eso que hace a la vida de los niños y que
hoy uno lo mira para atrás y los ve con alegría
de haberlos vivido, yo creo que uno mucho de
esas cosas que hoy uno disfruta es porque tiene
las raíces en aquellas cosas sencillas que tenía
nuestras familias que era darnos el tiempo para
jugar que a veces parece es un tiempo perdido,
yo creo que no , que todo lo que tiene que ver
con el juego en el tiempo después tiene mucho
que ver.
¿ Ud. tenía un ídolo de chico?
Mis hermanos mayores eran aquellos que yo
admiraba, porque en algunos de ellos uno
sentía que podía ser igual….entonces los
primeros que pienso serían ellos, luego van
apareciendo otras figuras que lo van atrayendo.
¿ De niño pensaba en la injusticia, soñaba con
remediarla?
-Lo que uno cuando niño veía eran las
diferencias, pasábamos por una casa muy linda
recuerdo, quedaba en la esquina de la casa en
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"Con dinero puedes comprar la mayoría de las cosas, menos el tiempo, ese que tu debes aprovechar
porque no vuelve" (Julio César Romero)



2222

N O V I E M B R E www.raicesuruguay.comwww.raicesuruguay.com20232023

"La fe es el sedimento que nos permite esperar un poco más, aún en
los peores momentos" (Julio César Romero)

MATEO MÉNDEZ ,
TACURÚ Y UN
CAMINO DE

HORMIGAS…
la cual vivíamos y nosotros íbamos al ranchito
nuestro, entonces nos quedábamos un poco
… como una diferencia que no llegábamos a
entender, quizás no nos preguntábamos mucho,
pero cuando los de la esquina nos invitaban a ir
a la casa de ellos nosotros íbamos y
disfrutábamos … un comedor grande,
alfombras, luces, un jardín hermoso con
plantas, flores y después nos íbamos y capaz
que nos dolía mas el haber ido, que el no haber
ido, porque aquello que tenía el vecino que
estaba a pocas casas nuestra, en casa no era
posible, era impensado, entonces uno sentía
por lo menos yo en lo personal, una cierta
desazón interior, una cierta incomodidad, una
cierta nostalgia de algo que no llegaba a
entender que era… Yo pienso que uno veía las
diferencias, pero creo que no las entendíamos
mucho, pero si nos dolían…
¿Cómo eran sus padres y como los veía Ud.
desde su perspectiva de niño?
-Yo veía a papá  como un hombre entregado al
trabajo, a buscar la forma de cómo hacer para
que hubiera comida para doce.
¿ En que trabajaba su papá?
-Mi padre era campesino, tropero, arreaba
ganado.
¿ Hablamos de todo pero no le pregunté en
donde nació Ud?
-En San Gregorio de Polanco, en el gran museo
abierto en este momento… con las costas muy
lindas sobre el Río Negro, ahí nacimos y
estuvimos hasta los cinco o seis años, luego
vinimos a Montevideo en busca en los que
muchos hermanos del interior vienen a buscar
a Montevideo… Lo mejor y no siempre
encontramos los mejor, a veces Montevideo
no da para todos, no sigue dando para todos…
Tuvimos que vivir muchas dificultades, muchas
penurias que no estábamos viviendo en donde
estábamos… Mi madre era lavandera, me
acuerdo una imagen muy clara sobre el Río
Negro , lavando ropa para afuera, nos llevaba
al río, nos enseñaba cosas, nos contaba  cosas,
nos habló que ser pobre no era una deshonra,
que vestir pobremente no era deshonra,
deshonra era ser un ladrón, ser malo, ser
egoísta eso sí, nos podía hacer daño, el ser
pobre, llevar la pobreza con dignidad, tratar de
superarla, eso uno lo tenía que asumir y

transformarla, es un lenguaje campesino,
entonces ahí también ella pienso que nos fue
transformando como en un modelo, en una
forma de vivir, una forma de encarar las cosas
razonando con la gente, los signos que ella
nos mostraba , eran muy sencillos, repartir y
que el reparto de la comida diera para todos…
entonces eso también nos preguntábamos a
nosotros que era un lindo ejemplo, que hoy
uno lo mira a la distancia y dice, que
solidaridad, que notable el sentido común de
una mujer campesina, que buscaba que diera
para todos, que en el plato no faltara la comida,
si alguien se quedaba sin comer era ella, para
demostrarnos que más que con la palabra,
sacrificaba con el ejemplo y teníamos en eso
una figura interesante que hoy la recordamos
como aquella que marcó la vida nuestra…
¿El acercamiento suyo a DIOS como se da,
como pensaba de niño MATEO?
-Dicen mis antepasados (risas)… que había
siempre una tendencia hacia lo religioso,
manifestada de pequeñas cosas, alguna
estampa, andaba con alguna medalla, miraba
con cierta simpatía algún templo, algún lugar
religioso, alguna cruz, alguna imagen, siempre
había una tendencia a volcarme hacia la parte
religiosa y que bueno que pareciera que uno
eso lo trae innato porque en casa la religiosidad
era muy sencilla. Religiosidad popular, de
viernes santos, bautismo, navidad , de difuntos,
de pascuas, no es que en mi familia y lo halla
bebido a través de practicas religiosas de mi
familia, de mi gente… Siempre respetaron
mucho la opción que cada uno hiciera , si eso
entendíamos nosotros que era lo mejor para
nosotros, ellos respetaban mucho siempre las
decisiones que fuéramos tomando.
¿Quien es MATEO hoy, y que hace?
-Yo pienso que sigo siendo un instrumento
desde mi tarea sacerdotal para poder ayudar a
otros que encuentren caminos de solidaridad,
de esperanza, de que no se desanimen, que
sigan luchando, que vale la pena, que hay
mucho para hacer, que si lo hacemos entre
todos puede ser, si nos cortamos solos va a
ser mucho mas difícil y menos disfrutable
…disfruta uno solo capaz, si lo hacemos en
comunidad lo disfrutamos entre todos y es un
bien común, va a ser que los demás crezcan,

que los demás se desarrollen, por eso yo digo
que hacer una lectura sobre si mismo no es
fácil, uno a veces puede correr los riesgos de
por mas o por menos, entonces lo que uno
siente es que tiene sobre si una gran
responsabilidad de seguir generando en los
jóvenes y en los niños, los adolescentes de
estas zonas, un lugar de esperanza con la
comunidad religiosa, con el Padre José , con
el hermano José Pedro, con Hugo que trabaja
como Salesiano también… Seguir insistiendo
que esto puede cambiar,  y que no depende
solo de nosotros, sino que depende de todos,
simplemente que nosotros en este momento
somos un instrumento, y como instrumento
así queremos estar en medio de la gente, como
instrumento que DIOS a puesto en esta zona y
mientras seamos instrumento valido,
seguimos, el día que no sirva dejaremos el
lugar a otro…
¿Cómo surge TACURU?
-Yo creo que hay toda una inquietud a través de
unos estudiantes Salesianos nuestros que eran
novicios allá por el año 1981, frente a una
situación difícil de los adolescentes y los niños
en la calle, vendiendo, cuidando coches,
haciendo alguna rapiña, alguna «bandideada»,
y ahí la pregunta es ¿Qué hacer por ellos, que
podemos los Salesianos hacer por ellos?  Y
como instrumentar algo para que sea enganche,
para que estos niños y jóvenes que andan en la
calle, puedan encontrar un lugar donde
encontrarse. Y así surge la idea, y a partir de
agosto de 1981 , esto comienza como jugando,
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"Permite siempre que, entre la luz de esperanza, no como conformismo, sino como la necesidad
de creer en tus fuerzas". (Julio César Romero)
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"Si al llegar a las últimas horas de tu día, nada quedo como positivo, tienes el mañana para
intentarlo de nuevo" (Julio César Romero)

MATEO MÉNDEZ , TACURÚ Y UN CAMINO DE HORMIGAS…
una pelota, una tasa de cocoa , un poco de pan con dulce y a jugar,
como también nosotros jugamos como niño creíamos que era bueno
que ellos jugaran, y ese juego después se va transformando en que
jugar es bueno , nos hace bien a todos, hay que hacer algo mas que
jugar.

¿Qué es lo primero que se hace con el chico, cuando llega a TACURU?
-Nosotros creemos que el chico antes de llegar a TACURU, ya empezó
el camino , ya se empezó el camino , ya se empezó a preguntar
muchas cosas, ya se empezó a cuestionar una forma de vida y
nosotros creemos , cuando llega a TACURU es porque a decidido
algo en su vida y esta convencido de que su vida tiene que cambiar,
o tiene que seguir siendo bueno como es o tal vez mejor de lo que es,
entonces nosotros creemos que hay un antes de llegar a TACURU, es
el momento de la decisión, es el momento de ver de ponerse en
camino para llegar a TACURU , por eso TACURU es un camino que va
y viene como las hormigas, no es derecho , ni es torcido, tiene sus
recovecos para encontrar el hormiguero no es fácil …entonces el
muchacho que viene a TACURU viene con expectativas, encontrar un
lugar en primer lugar que se le escuche, segundo que se le de una
oportunidad de algo, si es trabajo mejor.

¿Qué significó el Padre CACHO y que significa el Padre CACHO?

-Yo creo que para la zona y para todos los que trabajamos acá a sido
un pionero, se habla del Padre SIERRA también ahí por la zona de
Casavalle, de Aparicio Saravia que marcó época. El Padre CACHO,
nos enseñó a trabajar en comunidad, nos enseñó a trabajar con los
vecinos, nos enseñó a ponerle el oído a la gente y el corazón para ver
como hacer para ayudarlos, como hacer para estar entre ellos como
uno más , pero a su vez como alguien que es capaz de ayudarlos a
crecer, entonces CACHO se transformó para nosotros en un punto de
referencia. Muchas veces nos preguntamos ¿Cómo haría el Padre
CACHO? ¿Qué pensaría el CACHO de tal situación? , entonces es un
referente , no solo para la comunidad San Vicente , sino que CACHO
ya es propiedad del Pueblo Cristiano, y del mundo y de la Iglesia,
entonces ya trasciende comunidades, barrios y fronteras y pasa a
ser un hombre si DIOS quiere , de carácter UNIVERSAL , a través de
un modelo de Santidad para la Iglesia, entonces yo creo que para
nosotros , una figura que es referente sin lugar a dudas…

¿Se podría rescatar uno de los mejores recuerdos de haber
compartido con el Padre CACHO?

-Aquí el Padre José puede tener muchas anécdotas interesantes, ya

que el Padre José vivió con el Padre CACHO. Lo que a mi siempre me
llamó la atención de CACHO fue su forma sencilla de vestir, su forma
sencilla de la comunicación, una gran confianza en la gente, me acuerdo
que el nos contaba una vez que iba por Aparicio Saravia , dos chicos
que se habían colgado de un camión para robar, entonces CACHO le
dijo que no , que no lo hicieran , que no estaba bien… entonces los
chicos le contestan …¡Padre estamos trabajando, rece por nosotros!
Hasta en esos lugares , esa relación con la gente, era el Padre CACHO
… el se ganaba un espacio viviendo entre la gente, entendiéndolos ,
queriéndolos, haciendo que la gente se sintiera cómoda con el , y que
no hubiera entre ellos ciertas distancias, abismos , que separan , sin
que hubiera todo una actitud de acercamiento…

¿Sufrió alguna represalia por lo que Ud. hace?

-Cuando pasaron las dos cosas que pasaron en unas mas, no siempre
se puede leer con claridad las cosas cuando pasan, capaz que el
tiempo después nos van a decir si las dos….un copamiento y una
atentado en la calle y el incendio, y el robo en la escuela que sonó a
entrega y a combinación para poder llevarse la mayor cantidad de
cosas de la escuela, yo creo que el tiempo nos va a ir dando elementos
para poder decir si aquello fue hecho a propósito , para que nos
fuéramos, para que no siguiéramos con la obra…

¿Y cual fue el primer sentimiento?

-Yo creo que esto molesta, entonces cuando alguien molesta para que
las cosas se terminaran, pero se complicó mas….

¿Si no existiera TACURU , el Padre MATEO que sería?

-No se si sería, estaría en algún barrio del interior o en Montevideo
donde la pobreza fuera la mayor…

¿Cuál es la alternativa de vida que le ofrece TACURU al joven que
llega?

-Yo creo que hay dos cosas que son importantes, uno es que se
descubran que son capaces de ser ellos mismos, que no tengan que
estar dependiendo siempre de que los demás resuelvan sus cosas, o
que van hacer con sus vidas, que tomen las riendas de sus destinos,
que ellos sean conductores de sus propios destinos, recuperar el valor
de la persona, la dignidad del ser humano … y creo que eso es tarea de
todos los días, ayudamos a descubrir la dignidad del ser humano…

Queridos lectores de RAÍCES, para seguir disfrutando de esta nota en su
segunda y última parte , lo invitamos a seguirnos en Diciembre 2023.


